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Santa Cruz: Caminos dificultan sacar reses 

Ante la subida del precio de la carne de res, los ganaderos de Santa Cruz reportan que no se 

trata de escasez, sino de problemas para llegar con el ganado hasta los centros de remate 

debido a que las lluvias deterioraron los caminos y no permiten el traslado. 

Por su parte, los ganaderos del departamento de Beni señalaron que ya existe 

desabastecimiento. 

Entretanto, los carniceros  en Cochabamba reportan que llega menos carne y en La Paz se 

declararon en emergencia por el incremento del precio de hasta dos bolivianos el kilo gancho. 

El gerente general de la Federación de Ganaderos de Santa Cruz (Fegasacruz), Héctor 

Sandóval, dijo ayer a este medio que los problemas se deben al deterioro de los caminos 

después de cinco meses de lluvias constantes en la región. Explicó que las lluvias inutilizaron 

los accesos dentro de las mismas propiedades y no se puede entrar a vacunar al ganado. 

“No podemos movilizarnos, la norma dice que para el consumo interno el ganado tiene que 

salir vacunado. Hemos conseguido autorización del Senasag (Servicio Nacional de Sanidad 

Agropecuaria e Inocuidad Alimentaria) que se pueda mover sin vacunar”, dijo, con lo que se 

espera que el abastecimiento vuelva a la normalidad. 

Respecto a la subida del precio del kilo gancho de entre 1,50 y 3 bolivianos, reportada por los 

carniceros en La Paz y Cochabamba, Sandóval hizo notar que no son los ganaderos quienes 

fijan el precio en el mercado, sino que fija en función a la oferta y la demanda; por tanto, la 

llegada de menos ganado a los centros de remate fue la causa de la subida, “aunque es algo 

que se regulariza en cuestión de horas”, una vez que el ganado llegue a destino. 

Dijo que para resolver el problema de la transitabilidad, está prevista una reunión entre 

Fegasacruz, la Administradora Boliviana de Carreteras (ABC) y el Ministerio de Desarrollo 

Productivo y hoy se definirá la fecha, “pero no debe pasar de esta semana”. 

Por su parte, el presidente de la Federación de Ganaderos del Beni (Fegabeni), Mario Hurtado, 

afirmó ayer a Erbol que en algunas regiones del país “ya hay desabastecimiento, en cierto 

modo, de carne”, debido a que las 70 mil toneladas anuales de carne beniana que demanda el 

mercado interno se perdieron por las lluvias y el frío. 

Al respecto, Sandóval explicó que la carne que se demanda el mercado interno, así como el de 

exportación, es producida por Santa Cruz y que el ganado que murió en Beni es ganado menor 

que demora en crecer entre 8 meses y un año, por lo que su desaparición no afectará la 

producción de Fegasacruz. “Nosotros garantizamos la provisión y a precio justo”, enfatizó. 

En cuanto al mercado externo, dijo que los compromisos también serán cumplidos e hizo notar 

que son volúmenes mínimos pues se exporta apenas 1,3 por ciento de la producción. 

Mientras, los carniceros manifestaron su “preocupación” por el incremento en el precio de la 

carne y creen que los ganaderos “están ocultando sus reses”, dijo ayer a ANF el ejecutivo de la 

Federación de Carniceros de La Paz, Jorge Choque. 



El dirigente precisó que el kilo gancho en La Paz subió de 22 hasta 24 bolivianos en el caso de 

la carne cruceña, y de 20,50 a 21,50 bolivianos en el caso de la carne que llega de Beni. 

En Cochabamba, los matarifes también reportaron alza y según la comerciante mayorista, Dora 

Ledezma, se debe a que llega menos ganado de Santa Cruz. 

Los matarifes de La Paz anunciaron que entre mañana y pasado su sector realizará un congreso 

interno para analizar qué medidas se asumirán. 

Lecheros inician movilizaciones para que se autorice subir precio de leche 

Los productores lecheros de Cochabamba se declararon en emergencia y bloquearon ayer la 

avenida Blanco Galindo, a la altura del kilómetro 10, frente a la Planta Industrializadora de 

Leche (Pil Andina) para exigir al Gobierno el incremento del precio del litro de leche cruda que 

se entrega a esa empresa. 

Son al menos 4 mil productores que entregan alrededor de 320 mil litros de leche para 

abastecer a la población, quienes piden a la ministra de Desarrollo Productivo, Teresa Morales, 

aceptar el aumento del costo de litro de leche en base a los resultados de un estudio que se 

realizó en meses pasados. 

El presidente de la Federación de Productores de Leche de Cochabamba (Feprolec), Germán 

Terán, dijo que se tomó la decisión de iniciar las movilizaciones porque no existe 

predisposición del Gobierno y tampoco de PIL Andina para negociar un nuevo precio. 

“(La negociación) ha quedado en nada, no ha habido ninguna respuesta de parte de PIL ni del 

Gobierno porque en La Paz no ha habido la reunión que estaba fijado (para ayer)”, dijo Terán y 

anunció que hoy continuarán las movilizaciones si no se instala el diálogo. 

PIL Andina compra el litro de leche a 3,20 bolivianos; los lecheros piden subir el litro a 4,10. 

Terán aseguró que “es insostenible que se mantenga ese precio” porque se mantiene hace tres 

años, tiempo en el que hubo variación de precios y los costos actuales ya no dejan ganancia. 

La semana pasada, la propuesta del Ministerio de Desarrollo Productivo, de bajar el precio de 

los insumos, fue rechazada. 

Terán dijo que “no es válida” porque la rebaja no representa un impacto en el costo de la 

alimentación del ganado. 

“Cuando se habla de insumos sólo se menciona maíz, afrechillo y cascarilla de soya; pero el 

tema de forraje no se considera nada, 60 por ciento de la alimentación del ganado es forraje, 

los insumos es parte complementaria”, señaló. 

Defensa Civil alerta que heladas y vientos amenazan producción en cinco 

departamentos 

Los cultivos y la crianza de ganado camélido de cinco departamentos están en “alto riesgo” de 

ser afectados por las heladas y vientos huracanados pronosticados para este invierno, informó 

ayer el viceministro de Defensa Civil, Óscar Cabrera. 



Cabrera informó ayer a este medio que, según un análisis de riesgo elaborado en base a un 

pronóstico del Servicio Nacional de Meteorología e Hidrología (Senamhi), los departamentos 

de Potosí, Oruro y parte de La Paz serían afectados por la fuerte helada que traerá este 

invierno, sobre todo en este mes de junio. 

Si bien en esa zona no existen cultivos que podrían verse afectados, dijo que existe la 

probabilidad de que la crianza de camélidos (llamas, ovejas y vicuñas) correría el riesgo de 

verse afectada por el frío y la helada, como ya ocurrió en pasados años. 

“Esta temporada, la agricultura no es preocupante porque no hay cultivos (en esa zona), pero 

lo que sí se debe tomar en cuenta  es el ganado camélido de la región, entonces tenemos que 

hacer un monitoreo y hacer la alerta”, dijo. 

Cultivos 

En el caso de los cultivos, detalló que los fuertes vientos podrían afectar a los cultivos en 

Cochabamba, en los municipios de Chimoré, Shinahota, Villa Tunari y Tiraque, y en La Paz, en 

la zona de Guanay. Dijo que aunque  los vientos no son propios de época, son indicio de la 

presencia del fenómeno del Niño. 

En el trópico cochabambino, los cultivos afectados serían los platanales, cítricos y el palmito, 

entre otros. Todos productos de exportación. 

“Estamos haciendo un seguimiento del comportamiento de los vientos. La preocupación son 

estos vientos fuertes”, señaló. 

En Chuquisaca, según el reporte de Erbol, la intensa helada caída el lunes pasado afectó a siete 

comunidades del municipio de Mojocoya, en la provincia Zudañez. 

La helada dañó 40 por ciento de los cultivos de papa y arveja de unas 100 familias, informó 

Serapio Yaveta, uno de los comunarios. 

Cabrera dijo que este análisis de riesgos sirve para realizar acciones prevención que eviten la 

pérdida de la producción y la muerte de ganado camélido. 

Añadió que, actualmente, se realizan reuniones de coordinación con los diferentes municipios 

del país para determinar tareas cuando se presente la emergencia. 

Aclaró también que, a la fecha, no existe declarada ningún tipo de alerta en el país. 

“Vice” desafía exportar $us 200 millones en carne 

El vicepresidente Álvaro García Linera planteó ayer a los ganaderos exportar carne por un valor 

de hasta 200 millones de dólares e indicó que este objetivo debería ser cumplido hasta el año 

2015. 

“No nos contentamos de abastecer alimentos a Bolivia, tenemos que apuntar afuera como 20 

millones de dólares, no es nada, deberíamos exportar 100 millones (de dólares), 200 millones 

de dólares”, mencionó. 



Las declaraciones del Vicepresidente fueron hechas en el acto de entrega del certificado de la 

declaratoria internacional de Bolivia como zona libre de fiebre aftosa por parte de la 

Organización Mundial de Sanidad Animal (OIE) a los productores ganaderos de Bolivia. El acto 

se realizó en Santa Cruz. 

“Garanticemos el mercado interno a precio justo y el resto hay que exportarlo, yo quiero 

decirles a los ganaderos (…) que los vamos a respaldar en eso. Garanticemos mercado interno 

y todo nuestro respaldo en lo que sea necesario (como) más inversión en Senasag (Servicio 

Nacional de Sanidad Agropecuaria e Inocuidad Alimentaria), mejores controles, mejor 

tecnología, mejorar los caminos” afirmó. 

García Linera afirmó que la certificación obtenida es el resultado del trabajo conjunto entre el 

Gobierno y las Gobernaciones. También recordó que en estos últimos 10 años se han invertido 

61 millones de dólares para lograr este objetivo. “Hay que llegar al 2025 exportando carne, 

aquí podemos producir mejor carne”. 

“Si bien, efectivamente la declaratoria va a beneficiar a la exportación, pero (se debe aclarar 

que) la dinámica de la exportación en Bolivia se maneja en torno al abastecimiento del 

mercado interno”, manifestó la semana anterior el viceministro de Desarrollo Rural, Víctor 

Hugo Vásquez. 

La ganadería boliviana ve abiertas las puertas a la posibilidad de convertirse en un importante 

proveedor de carne bovina en la región y el mundo, luego de que la OIE certificara en la 82 

Sesión General de la Asamblea Mundial de Delegados, que Bolivia está “libre de aftosa” con 

vacunación en cuanto se refiere al ganado bovino, informó el Instituto Boliviano de Comercio 

Exterior (IBCE). 

INE: Bolivia importó 27% más alimentos y bebidas 

La importación de alimentos y bebidas entre enero y abril de este año alcanzó los 256,58 

millones de dólares, que representa un crecimiento del 27 por ciento con relación a similar 

periodo respecto al 2013, que se situó en 201,87 millones, según datos del Instituto Nacional 

de Estadística (INE). 

En 2013, la importación de alimentos y bebidas alcanzó 641 millones que representa un 

crecimiento del 13 por ciento respecto al año anterior, cuando se situó en 567 millones, 

informó el 19 de febrero la jefa de la unidad de Estadística del Instituto Boliviano de Comercio 

Exterior (IBCE), Jimena León. 

El analista económico Julio Alvarado señaló el mes pasado que la importación de alimentos se 

debe a que la oferta no cubre la demanda, debido a la ausencia de una política gubernamental 

que fomente la producción de alimentos. “Los bolivianos seguimos comiendo papa, tomates 

peruanos y manzanas chilenas”, puntualizó. 

León sugirió que se concreten políticas públicas y privadas con el objetivo de incentivar la 

producción nacional. 



El Deber / Santa Cruz 

Ingenio Guabirá enciende motores para la zafra 2014 

Con una demora de más de un mes, la industria azucarera calienta motores con miras a 

arrancar la zafra este fin de semana, siempre y cuando mejoren las condiciones climatológicas. 

El ingenio Guabirá puso en marcha su maquinaria ayer y a partir del viernes recibirá caña. Sin 

embargo, la corporación Unagro S.A. aún permanece en la incertidumbre a la espera de que 

los campos de cultivo estén secos.  

El presidente del ingenio azucarero Guabirá, Carlos Rojas, informó de que se decidió dar ‘luz 

verde’ a las pruebas de la maquinaria y a partir del viernes se procederá a recibir la caña. Se 

prevé que el domingo o lunes dará inicio a la molienda del producto dulce. 

“Hemos encendido las máquinas, el caldero, etc. Las pruebas se harán hasta el viernes y el 

mismo día arrancamos con la recepción de caña. Desde el miércoles comenzamos a entregar 

materiales de amarre para los que tienen cosecha semimanual. Una vez que tengamos la 

suficiente caña, la molienda se inicia el domingo o lunes”, sintetizó Rojas. 

Guabirá estima producir 3,4 millones de quintales y 85 millones de litros de alcohol, con una 

molienda de 2,6 millones de toneladas, que es el 34% de la producción nacional. 

Marcelo Fraija, gerente general del ingenio azucarero Unagro, exteriorizó su preocupación 

porque las lluvias aún impactan en el norte. “Estamos casi listos, pero esperamos que deje de 

llover para sacar la caña”, señaló. 

El ejecutivo indicó que los niveles de producción de azúcar en la presente gestión aún pueden 

estar por encima del año pasado debido al incremento de cañaverales en zonas de producción 

en el departamento, pero hay que esperar los resultados, pues las lluvias afectan a los cultivos. 

En 2013 Unagro produjo 3,4 millones de quintales de azúcar y este año estima similar 

producción. 

Cabe recordar que las zonas más afectadas por las lluvias son las provincias Warnes y 

Santistevan del norte cruceño, donde no solamente se anegaron los cañaverales, sino también 

los accesos y caminos, que hacen imposible ingresar a las plantaciones para iniciar los cortes. 

Producción nacional 

Para este año, los ingenios azucareros de Guabirá, Unagro, San Aurelio, La Bélgica, Bermejo y 

el nuevo ingenio Aguaí estiman producir más de 11 millones de quintales de azúcar, es decir, 

un millón más que el año pasado y 2,5 millones por encima de la demanda nacional que no 

supera los 8,5 millones de quintales anuales. 

Bermejo pide ayuda  

La Industria Agrícola Bermejo (Iabsa) pidió ayuda al Gobierno nacional para iniciar la zafra de 

este año, porque los malos resultados de la zafra anterior son irreversibles.  

Se informó de que la empresa azucarera tarijeña atraviesa por una crisis económica desde el 

año pasado 

 


